



**Declaración ante el 14° período de sesiones del Mecanismo de Expertos de la ONU sobre los
derechos de los pueblos indígenas (MEDPI)
Del 12 al 16 de julio de 2021**

Gracias Señora Presidenta

Soy Agustín Cachipuendo, Presidente de la Confederación del Pueblo Kayambi, organización que aglutina a 172 comunidades ubicadas en la mitad del tiempo-espacio latitud 000, Ecuador.

Por nuestro proceso histórico, de acuerdo con la Constitución del Ecuador somos sujetos de 21 derechos colectivos, ejercemos gobernanza en base a los principios de la democracia comunitaria, las resoluciones son tomadas de forma colectiva. El Consejo de Gobierno es la instancia de dirección colectiva y actuamos bajo el principio de gobernar obedeciendo, debido a que la autoridad se legitima en la participación comunitaria.

La educación intercultural bilingüe es un derecho colectivo. Desde 2011 el Pueblo Kayambi resolvió que la Educación es una prioridad en la agenda trabajo e iniciamos la construcción de un sistema de educación propio, ejerciendo el derecho a la autodeterminación educativa en el territorio Kayambi. Para nosotros, el ejercicio del derecho a la autodeterminación educativa significa que el sistema educativo debe ser territorializado, basado en saberes y sabidurías ancestrales y conocimientos de las diferentes culturas del mundo, en igualdad de condiciones. Debe ser diseñado en base a las epistemes propias, con metodologías que den amplia participación a la niñez y adolescencia y que democratice el ejercicio del poder. Estas características las hemos reflejado en "Sistema de Desarrollo Integral y de crianza sabia para la vida Kintiku Yachay".

Las comunidades kayambikuna no fuimos atendidos durante la emergencia sanitaria causada por el COVID-19, los planes de atención fueron diseñados pensando en el sector urbano y desgraciadamente los índices de desnutrición infantil crónica aumentaron en nuestro territorio. El Sistema Kintiku Yachay, en su amplia concepción nos ha permitido abordar planes de contingencia y autocuidado: resaltando la importancia de la medicina tradicional, las manos y mentes sabias que las preparan, fortaleciendo la práctica de la alimentación ancestral, para combatir la desnutrición infantil, la crianza de la chakra y la recuperación de tecnologías ancestrales para el cultivo sabio.

Señora Presidenta, queremos presentar el Sistema de educación propia del Pueblo Kayambi Kintiku Yachay con un ejemplo de cómo la práctica del autogobierno y la autonomía, contribuyen al ejercicio del derecho a la libre determinación de los pueblos indígenas y como éste ejercicio nos ha permitido obtener beneficios para mejorar nuestra calidad de vida. Alentamos a los hermanos del mundo a ejercer este derecho que ciertamente contribuye a nuestro desarrollo propio.

Yupaychani

Gracias señora Presidenta.